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ANoël, Dieu vient vers nous. 
Il vient vers nous, chaque jour, spécialement à 
travers les relations fraternelles.

« Les relations fraternelles sont le lieu et la forme d’une 
rencontre authentique avec Dieu » (Rapport de synthèse 
du synode romain d’octobre 2023).
Il est d’usage de formuler des vœux en fin d’année : 
je souhaite que partout, dans nos communautés 
d’Église, dans nos familles, dans tous les milieux 
sociaux, culturels ou professionnels, un maximum de 
personnes sachent et osent prendre le temps de se 
rencontrer, de s’écouter vraiment, avec la conviction 
que Dieu nous parle à travers l’autre.
Souvent, notre premier sentiment, avant une rencontre, 
c’est que l’on va perdre du temps. L’arrivée spectacu-
laire et rapide de l’intelligence artificielle avec son lot 
de promesses, de plaisirs faciles, de mise en contact 
avec un monde virtuel qui se présente comme 
meilleur ou plus agréable et gratifiant que le monde 
réel, risque fort de renforcer cette idée, cette peur 
des rencontres réelles, de la vie réelle. Mais, dans 
nos rencontres réelles, si l’écoute est vraie, si l’on y 
cherche Dieu, la lumière jaillit toujours, les choix que 
l’on fait ensuite seront plus justes et le temps offert 
sera, au bout du compte, du temps gagné.
L’image de l’enfant de la crèche peut illustrer ce 
mystère : devant un nouveau-né, on s’arrête, on sourit, 
on cherche son regard, on espère le sourire qu’il pourra 
offrir à son tour s’il sent la bienveillance de celui ou 
celle qui s’approche. Cela ne procure rien, en termes 
d’efficacité ni de production économique. Cela n’a 

pas de valeur marchande et pourtant… pourtant, ce 
regard, ce sourire d’enfant illuminera notre journée et 
relancera notre amour de la vie ! Les bergers accourus 
à Bethléem voient en ce nouveau-né la réalisation de 
ce message merveilleux que les anges leur avaient 
annoncé (cf. Lc 2,20). Leur témoignage étonne et réjouit 
tous ceux qui l’entendent. Ils repartent en chantant 
les louanges de Dieu. Sûrement, ils ne vont pas 
retrouver leur vie quotidienne de la même manière 
qu’ils l’avaient quittée. Le temps qu’ils ont pris pour 
aller à la crèche, pour rencontrer Jésus, Marie et Joseph, 
pour témoigner de leur enthousiasme, n’a pas été du 
temps perdu, bien au contraire. 
La vie, pour les bergers, est devenue toute nouvelle car 
ils savent que le Sauveur, le Christ Seigneur, né dans 
la ville de David, c’est le ciel qui se penche sur la terre, 
mieux, Dieu Lui-même qui vient partager leur quotidien 
et l’illuminer. Par-delà nos limites, Dieu vient conférer 
à chaque instant de notre vie une saveur sublime. La 
lumière de Dieu, parfois, dans un premier temps, fait 
ressortir notre faiblesse, met à nu nos péchés. Mais 
toujours pour nous fortifier et pour nous en relever, 
pour que nous partagions la joie de Dieu.
Pendant l’Avent, mais aussi toute la période de Noël 
et des fêtes, prenons du temps pour nous rencontrer 
les uns les autres, pour nous écouter, pour vivre et 
développer des relations fraternelles qui laissent jaillir 
au milieu de nous la lumière du Seigneur.

+ mgr laurent cAmiAde, 
évêque du diocèse de Cahors

Editorial 

Partager la joie de Dieu

2 Eglise du lot / N° 24 / Décembre 2023

église du lot
revue religieuse catholique du diocèse de cahors
N° 24 / Décembre 2023
Bulletin trimestriel / ISSN 2605-9916 
Dépôt légal : décembre 2023
directeur de la publication : Mgr Laurent Camiade
rédaction, création graphique, conception : 
David Griaux / Tél. 05 65 35 97 07
Association diocésaine de Cahors 
134, rue Frédéric Suisse / 46000 Cahors
www.cahors.catholique.fr
Imprimeur : Boissor Imprimerie / 46140 Luzech
Couverture : Crèche de Noël 2022 / Sanctuaire N.-D. de 
Rocamadour (photographie : Père Florent Millet)
Crédit photos :  Alex André Tornel, Nathalie Couture, 
Gilles Chevriau, Yvonne et Serge Clerget, David Griaux, 
Hervé Hostein, diocèse d'Annecy, Francis Kovacs, Michel 
Lhommelet, Sœur Maria Rodriguez, Pierre-Emmanuel 
Sudres 

So
m

m
ai

re

Editorial de Mgr Laurent Camiade  .......................................... 2
Journée autour de St Jean-Gabriel Perboyre  ...................... 3
Pèlerinage diocésain à Marseille et la Sainte Baume  .... 4/5
Inauguration du Centre paroissial Galaup  ........................... 6
Sainte Fleur à la manœuvre pour sa fête votive  ................. 7
Pèlerinage à Rome et Assise  ...................................................... 8
Rassemblement diocésain de la Catéchèse  ......................... 9
Rassemblement Kerygma à Lourdes  ............................. 10/11
Consécration du nouvel autel d'Assier  ................................12
Assemblée synodale à Gramat  ...............................................13
Pastorale de la Santé "continuer la mission !"  ............ 14/15
Hervé Debout, nouveau comptable diocésain  .................16
Centre Hélène et Jean Bastaire, nouvel institut  ................16
Décret : création d'une cellule d'accueil et d'écoute  ......17
Charte de Bientraitance diocésaine  ......................................17
Décès / L'Eglise en France  .........................................................18
Agenda de l’évêque  ....................................................................19
Dans votre agenda  ......................................................................20



3Eglise du lot / N° 24 / Décembre 2023

Journée - Conférence autour
de Saint Jean-Gabriel Perboyre 

En ce lundi 11 septembre 2023 - jour de semaine 
- par respect pour la mémoire de Jean-Gabriel, 
la fréquentation des fidèles n'a pas failli à sa 

réputation avec une forte affluence pour la célébration, 
avec plus de 100 personnes devant l'autel en plein air.
L'apéritif, offert par l'association, précédait le repas par-
tagé par environ 60 personnes entourant Mgr Laurent 
Camiade, les prêtres et diacres du diocèse.
L'après-midi était consacré à une conférence animée 
par notre invité, Paul GENG, diacre chinois, résidant 
en Belgique, historien, écrivain, cinéaste et biographe 
d'un livre sur Jean-Gabriel.
Avec pour titre " Jean-Gabriel Perboyre ; un aperçu 
de son époque en Chine ", notre hôte a présenté son 
intervention sur les points ci-dessous :
n  Les situations historico-politiques en Chine (1835-

1840),
n  Dans quelle situation Jean-Gabriel est entré en Chine,
n  Les lieux principaux de son apostolat,
n  La guerre de l'opium et sa condamnation à mort : un 

lien entre les deux ?
n  Le regard des chrétiens et non chrétiens chinois 

envers son martyre ; les inspirations de son martyre 
aujourd'hui.

On peut suivre l'actualité de l'association sur le site 
internet : www.jeangabrielperboyre.org.

Gilles Chevriau

Lundi 11 septembre 2023

Rencontre annuelle en sa maison natale du Puech à Montgesty, 
organisée par l’association Jean-Gabriel Perboyre. La fête du 
saint lotois a été fixée au 11 septembre, jour de son rappel à Dieu.

A noter que toute l'année la maison natale de Jean-Gabriel est ouverte à la visite 
(sur rendez-vous au 06 89 93 10 10). On peut y trouver de nombreux ouvrages et 
notamment "Semence d'Eternité, Saint Jean-Gabriel Perboyre, prêtre de la Mission, 
martyr. Premier saint de Chine" ouvrage écrit par le père Jean-Yves Ducourneau, 
préfacé par Mgr Camiade.



Pèlerinage diocésain 
Marseille et la Sainte Baume

42 lotois s'étaient donnés rendez-vous à Cahors, 
dès 4 heures au matin du samedi 23 septembre, 
répondant à l'appel du Pape venu célébrer une 

messe à Marseille pour la clôture des Rencontres Méditerra-
néennes autour des migrants.

Conduit par notre chauffeur William, le bus roule dans 
la nuit vers Marseille, emportant son petit groupe de 

pèlerins guidés par le père Jean-Pierre Rigal. Chantal 
distribue les foulards bleu ciel ornés de la Sportelle de ND 
de Rocamadour qui seront notre signe de reconnaissance, 
puis les carnets de prières et chants de ce week-end. Sur 
les aires d'autoroute on croise d'autres bus qui convergent 
comme nous : diocèse de Lozère, de Dordogne, la même 
joie se lit sur les visages, la même impatience, l'esprit de 
communauté est déjà à l'œuvre !
Marie-Hélène et Alain sont du Nord, mais ils ont une 
maison à Cajarc. « Nous avons eu beaucoup de chance de 
pouvoir nous joindre au diocèse de Cahors, c'est un diocèse 
qui nous accueille, et l'accueil est la valeur du peuple chrétien. 
Chez nous, dans le Nord, il y a beaucoup d'Irakiens, la 
situation est dramatique et douloureuse. Ils sont livrés à 
eux-mêmes, désespérés, ils ont déjà passé tant de moments 
difficiles, comment les accueillir dignement ? Et la situation 
est tellement difficile pour les gens de Calais. Je ne suis 
pas très optimiste car on crée l'exclusion. Heureusement le 
Pape vient nous rappeler de toujours discerner, de saluer 
ces hommes et ces femmes qui ne sont pas transparents, 
de même pour nos migrants de l'intérieur, nos SDF. Mais en 
répondant à l'appel du Pape nous attendons une journée 
sereine qui nous apporte de la force, de la joie de se sentir 
nombreux. Il faut que ce stade soit rempli, que le Pape voit 
que la France croit encore ! »

Nous sommes pèlerins dans la joie, ils sont migrants 
dans la peine. L'Espérance nous fait nous rejoindre, 
pour un monde meilleur, un monde de paix, un monde 
d'amour. C'est bien cela la Mosaïque d'Espérance, 
thème de ces rencontres méditerranéennes, autour de 
cette mer qui n'est parfois qu'un gigantesque cimetière.
Nous arrivons à proximité du stade peu avant midi pour 
pique-niquer. Dès 14 heures nous nous rapprochons 
des entrées. Ce temple du sport devient pour un temps 
la plus grande église du monde, une église de 67000 
places, et les regards du monde catholique sont tournés 
vers cet homme au visage si bon ! Des témoignages se 
succèdent pour chauffer l'ambiance, des chants, des 
personnalités, des groupes musicaux, il nous faut encore 
patienter plusieurs heures, mais nous sommes très 
bien placés, dans les 20 premiers rangs. Il y a des écrans 
géants, l'atmosphère est festive. Mehdi Jaadi témoigne 
depuis l'estrade « Je suis enfant de parents algériens 
musulmans, j'ai découvert la culture et la foi françaises, 
si mon âme est musulmane, mon cœur est chrétien, je n'ai 
pas eu à choisir, je suis les deux ! Faites le pari de la fraternité 
sans vous laisser enfermer dans la communauté ! ». 
De nombreux drapeaux sont brandis : Liban, Brésil, 
Portugal, Honduras, Espagne, Argentine, Pologne, des 
drapeaux pour la paix. Diacres, prêtres, évêques, 
dignitaires, tous heureux, souriants, saluant la foule, ils 
rejoignent une tribune qui leur est réservée. Nous répé-
tons les chants de la célébration et les fidèles affluent 
encore et encore. Une immense ola parcourt les tribunes, 
une vague de joie, d'allégresse, alors que le Pape descend 
le Prado. Tout est joie ! Enfin le Saint Père apparaît ! Son 
véhicule fait le tour de la pelouse, lentement, on lui 
présente un petit enfant, un petit Louis que notre Pape 
embrasse, quelle émotion ! Il passe tout près de nous, à 
ce moment nous sommes bouleversés, c'est lui qui est 
venu à nous, et non pas nous qui sommes allés vers lui. 
Est-ce cela que les premiers chrétiens ont ressenti en la 
présence de Jésus ?
Et la messe commence. Le Pape s'adresse à l'assemblée en 
français. Il nous exhorte à « oser le risque de l'amour », 
à nous laisser parcourir de tressaillements. Les messages 

23 et 24 septembre 2023
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sont clairs, pleins d'amour et de bonté. Nous nous sentons 
réconciliés, pardonnés de n'être pas les bons enfants de 
notre Mère Eglise. Le Saint Père nous a pris sur son cœur. 
Il nous a touchés.
Les membres de notre groupe sont tout à leur joie, 
réconfortés et renforcés dans leur foi : Marie-France retient 
«  la joie du partage fraternel, l'ambiance qui régnait  », 
Géraldine le « Tressaillez de joie ! » et le début de l'homélie 
sur le « tout est possible à Dieu », le père Jean-Pierre « une 
journée formidable, j'ai concélébré, une ambiance extra, 
douce, sympathique, très marseillaise ». Théo, notre plus 
jeune participant de 4 ans, a « trouvé ça très bien » et sa 
grande sœur Olivia « c'était bien, ça m'a fait plaisir de voir 
le Pape, c'était la première fois ! »
Le dimanche matin, départ vers la Sainte Baume, grotte 
où vécut Sainte Marie-Madeleine, après avoir été exilée 
par les romains avec sa sœur Marie et son frère Lazare. 
Leur barque arriva aux Saintes Maries de la Mer. Marie- 
Madeleine alla prêcher à la Sainte Baume, dans ce lieu 
qui était auparavant un haut-lieu de culte païen, et elle 
décida d'y rester.

Le bus nous dépose au pied du site, la vue est impression-
nante ! Un bois touffu masque la moitié de la montagne, 
puis un escarpement rocheux couronne l'ensemble et le 
monastère apparaît, agrippé à son roc, comme suspendu 
dans un moment d'éternité ! Il nous faut grimper 
là-haut ¾ d'heure de marche. Cette ascension est 
préparatrice, la nature est belle, elle nous plonge dans la 
contemplation de la création et la prière. Nous marchons 
sur les pas de Sainte Marie-Madeleine  ! Le silence, la 
majesté des lieux, les yeux levés vers le haut, oui, tout 
nous aide à nous élever vers le Christ et ses témoins. 
Arrivés devant la grotte, la joie fait vite place au recueil-
lement. Le lieu est habité par les Dominicains depuis des 
siècles. La grotte abrite une chapelle et les reliques de 
Sainte Marie-Madeleine. Frère Dominique nous transporte 
dans un récit historique et spirituel.

Le père Jean-Pierre concélébra la messe avec le frère 
Dominique, une chorale de Saint Sernin de Toulouse 
anima de ses chants, nombreux étaient les pèlerins 
venus de toute l'Europe, tous portés par la spiritualité et 
l'Esprit Saint qui enveloppe ce lieu.
Louise est venue de Luzech et témoigne « C'est mon 
premier pélé diocésain, je voulais faire un truc assez court, 
j'ai apprécié que cela soit intergénérationnel. C'était un 
moment historique de l'Eglise de France, et dans le message 
du Pape c'est profondément révolutionnaire, revenir au 
message du Christ, évangélique. Le Pape joue le rôle du 
Christ dans le déplacement qu'il nous propose de faire. 
Mon autre but était de faire du lien avec d'autres personnes 
de ma paroisse. Comment faire pour garder ce lien qui est 
si ténu ? Se revoir, s'inviter... »
Corinne est venue de Lacapelle « Faire des prières pour 
toute sa famille, pour la santé, pour les défunts, faire une 
grande lessive d'un passé douloureux. Il n'y a personne de 
ma paroisse. Je suis venue seule, mais dans ma tête et dans 
mon cœur toute ma famille est là. Le Pape est extra, j'ai fait 
plein de prières, on a rechargé les batteries »
Philippe du Boulve voulait faire ce pèlerinage. « J'en ai 
fait très peu, c'est positif c'est sûr, mais voir le Pape était 
secondaire. C'était une joie de le faire, être ensemble, et 
ce matin c'était touchant à la grotte, et la messe au Vélo-
drome, il faut y assister ! »
Jean-Paul de Montcuq « Je suis un hospitalier de Cahors 
et du sanctuaire de Lourdes, ce pèlerinage est un complé-
ment à ma foi. Ce que j'ai préféré, c'est la messe de ce matin 
à la grotte de la Sainte Baume. »
Jean-Philippe de Rocamadour « J'étais venu prier avec 
le Pape, et témoigner de ma foi en étant présent, et c'était 
parfait ! Et Roc Estrello ! Et la Sainte Baume ! On était bien 
conduits ! »
Claire quant à elle « a trouvé une fraternité, la personne 
de l'Esprit Saint fait l'unité de tous les frères et sœurs. 
L'Esprit Saint m'a dit Tu y vas, pour être Eglise Univer-
selle. Ce que le Pape a exprimé c'est que cela soit mis en 
action dans chaque diocèse, que chaque chrétien soit 
renouvelé dans l'Esprit Saint, et ce n'est pas une option, 
car nous sommes en plein synode ! »
Un pèlerinage, un voyage, un cheminement, que nous 
avons débuté côte à côte en individus et dont nous 
rentrons en frères unis, ayant partagé la joie et la grâce 
d'être chrétiens, ensemble !

Jeanne Tornel
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Inauguration-bénédiction
Centre Paroissial Galaup

Une implantation qui prend son sens chez 
les Bénédictines de Notre Dame du Calvaire

Le 29 mai 1847 «  les habitants de Lacapelle laissent 
éclater leur joie... Monsieur le Curé Lagarde exprima le 
bonheur que lui causait l’arrivée d’une communauté 

de sœurs Bénédictines » c’était l’inauguration des bâtiments 
conventuels et de l’église que les Bénédictines de Notre 
Dame du Calvaire avaient fait construire dès leur arrivée 
au château du Galaup de Lacapelle.
Quelques 180 ans plus tard, ce 17 septembre 2023, en 
cette Journée européenne du Patrimoine, c’est la même 
joie qui préside à l’ouverture officielle du Centre Paroissial 
de Lacapelle-Latronquière-Sainte-Colombe dans la 
maison restée propriété de l’Evêché, située sur le site 
du Moutier des religieuses. Grâce à la détermination 
du Père Xavier Larribe, avec le soutien de Mgr Laurent 
Camiade et l’aide de nombreux paroissiens, le défi de 
la restauration du bâtiment a été relevé en une année.
C’est la renaissance de ce lieu de spiritualité qui a été fêté, 
afin que se poursuive l’esprit de foi profonde inspiré par 
les Bénédictines. La priorité des religieuses avait été 
l’instruction de toutes les petites filles qui n’avaient pas 
encore accès à un enseignement de qualité. Ce qui fut 
l’école sera désormais le lieu de catéchèse, d’accueil 
et de réunion dans la continuité de leur œuvre et en 
maintenant leur souvenir.

Bénédiction des locaux
D’une imposante maison qui disparaissait dans des 
bâtiments conventuels transformés en EPHAD, noyés 
dans des frondaisons, avec des ajouts de béton devenus 
inutiles, le Père Xavier Larribe a fait resurgir un lieu de 
vie lumineux qui devient le Centre paroissial, dans un 

environnement qui restera champêtre et sera attractif, 
en particulier pour les enfants. Ce Centre comporte 
après travaux, au rez-de-chaussée, salle de réunion et 
de catéchisme, cuisinette et bureau-secrétariat ; au 1er 
étage, l’appartement privé du prêtre et une dépendance 
qui rend possible l’accueil de pèlerins, Lacapelle étant 
une étape sur le Chemin de Compostelle passant par 
Roc-Amadour.
Mgr Camiade a béni ce lieu qui devient ainsi centre 
paroissial. Moment de recueillement des paroissiens 
de tout le Secteur paroissial rassemblés, une investiture 
qui donne une dimension nouvelle à l’accueil de tous. 
Les paroissiens lui sont reconnaissants d’officialiser ainsi 
l’importance de cette implantation.

Fête pour la joie de se retrouver
Il fallait fêter cet événement, la création d’un beau 
centre de rassemblement ouvert, facilitant l’accueil 
pour les paroisses du secteur, fut-il excentré au sud de 
cette partie du Haut Quercy.
Une belle prairie, la météo clémente, près de 200 
personnes sont venues témoigner de leur satisfaction 
dans la joie d’une convivialité facilitée. Apéritifs suivis 
d’un repas aux vertus conciliatrices, frites, saucisses et 
gâteaux, dont le traditionnel pastis. 
Que soient remerciés les nombreux bénévoles, managers 
et petites mains, du début des travaux à la fête, ainsi que 
tous les professionnels et artisans (un merci particulier 
à Yann Rouillon et Simon Girling) qui ont contribué à la 
magnifique réalisation de cette restauration.
Nous souhaitons un bel avenir au centre Paroissial 
pour tout le travail qui s’y fera sous la protection et 
l’inspiration de Dieu.

17 septembre 2023, Lacapelle-Marival
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messe solennelle de reconnaissance à dieu
4pour l’installation du centre paroissial à l’ancien moutier 

des Bénédictines de notre dame du calvaire  
4pour les 30 ans de sacerdoce du père Xavier larribe
4pour les 10 ans de diaconat de Jean marie poujade
4pour l’accueil d’un diacre originaire du ségala, patrick teulet
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Sainte Fleur à la manœuvre 
pour sa fête votive à Issendolus 

Depuis le milieu du 19ème siècle, Sainte Fleur 
(1309-1347), au martyrologue le 5 octobre, est 
fêtée le dimanche suivant à Issendolus, où elle 

fut moniale au couvent de L’Hôpital-Beaulieu. Il n’y a 
pas si longtemps, cette fête durait une semaine avec 
offices, messe et prédications.
Cette année, la présence de trois évêques a enrichi 
la solennité de cette fête votive. Mgr Camiade, 
Mgr Lagleyze, évêque émérite de Metz et Mgr de 
Germiny, chapelain de l’Ordre de Malte et évêque 
émérite de Blois, accompagnés par le Père Alexandre, 
curé de Gramat, et le Père Snoek, chapelain de l’Ordre 
de Malte, se sont retrouvés ce dimanche 8 octobre en 
l’église St Julien d’Issendolus pour célébrer la messe 
en l’honneur de notre sainte. Ils étaient accueillis par 
Eric Dubarry, maire d’Issendolus, qui les remerciait 
de leur présence, se félicitait de l’imposante assem-
blée prouvant l’attachement populaire à cette fête 
et qui s’interrogeait pour savoir si Ste Fleur était 
vivante de nos jours, sa tâche serait-elle plus facile. 
En effet, l’église était si remplie qu’il a fallu installer 
des chaises à l’extérieur. Il faut dire que le soleil s’était 
mis au diapason, contribuant au succès de la journée. 
Bref, comme à l’accoutumée, Sainte Fleur était à la 
manœuvre. 

Mgr Lagleyze, en son homélie, nous invite à suivre 
son exemple d’humilité en reprenant les paroles du 
pape François aux JMJ de Lisbonne :
« … Mais je voudrais vous dire que nous ne devenons pas 
lumineux lorsque nous sommes sous les projecteurs, non, 
c’est une erreur. Nous ne devenons pas lumineux lorsque 
nous affichons une image parfaite, bien ordonnée, bien 
finie, non. Et non plus lorsque nous nous sentons forts et 
victorieux. Forts et victorieux mais pas lumineux.
Nous brillons quand, en accueillant Jésus, nous appre-
nons à aimer comme Lui. Aimer comme Jésus : cela nous 
rend lumineux, cela nous conduit à accomplir des œuvres 
d’amour. Ne te trompe pas, mon ami, tu deviendras 
lumière le jour où tu feras des œuvres d’amour.

Mais lorsque, au lieu de faire des œuvres d’amour envers 
les autres, tu te regardes toi-même, comme un égoïste, 
là, la lumière s’éteint. » 
Et poursuit « Sainte Fleur au 14ème siècle a été une 
jeune femme qui a brillé, non pas parce qu’elle voulait 
briller, mais parce qu'elle était une humble servante du 
Seigneur dans cet hôpital. »
Aux dires de nombreux participants, cette journée, 
et particulièrement le rassemblement de la messe, a 
été un vrai moment de foi fervente, de partage, de 
prières et de joie. L’animation était magnifiquement 
assurée par le chœur d’hommes de l’ensemble Les 
Capitouls, dirigé Sibylle Pomel.
«  Pour certains est perçu comme l'action d'un "souffle" 
qui nous a saisi lors de la messe. J'espère qu'il fut ressenti 
dans le cœur, grâce à cette chorale aux voix puissantes... » 
(sic) retour d’un participant venu de Dordogne.
Les festivités avaient commencé la veille, avec 
une visite du chantier de restauration de la salle 
capitulaire du couvent de l’Ordre des Hospitaliers 
de St Jean de Jérusalem (devenu l’Ordre de Malte), à 
L’Hôpital-Beaulieu où vécut Ste Fleur. Cette visite était 
suivie des Vêpres et, dans la soirée, par un original et 
beau concert des Capitouls. 
Le dimanche débutait, au milieu du chantier de 
L’Hôpital-Beaulieu, avec les Laudes chantées par une 
importante délégation de Dames et Chevaliers de 
l’Ordre de Malte, dont sainte Fleur est la patronne. 
S’en suivait une procession jusqu’à l’église, entourant 
les reliques, une statue et des bannières de Ste Fleur. 
Après la messe, le traditionnel rendez-vous autour 
d’un verre, puis le repas partagé, contribuaient à la 
convivialité consubstantielle à une si belle journée. 
Une conférence du Père Snoek sur la vie de Ste Fleur 
et un concert de la chorale du Bastit, pour les familles, 
clôturaient les festivités avant les 2èmes Vêpres. 
Les organisateurs remercient Ste Fleur, ainsi que tous 
les acteurs et participants, pour ce beau moment 
de grâce vécu en dehors du temps, qui a orienté les 
âmes vers les joies célestes.
Ils donnent rendez-vous les 5 et 6 octobre 2024, et 
surtout le dimanche 5 octobre 2025, pour la fête de 
Ste Fleur et l’inauguration de la restauration de la salle 
capitulaire de L’Hôpital-Beaulieu où elle vécut, et qui 
s’annonce d’ores et déjà, comme un évènement à ne 
pas manquer.

Francis Kovacs

7 et 8 octobre 2023



Du 8 au 15 octobre 2023
Accompagné par l’abbé Xavier Larribe
et par Mme Françoise Rouquié

Pèlerinage 
Rome et Assise 

Des degrés, des marches, des escaliers, des 
dénivelés, des sentiers pentus, il y en avait 
beaucoup…

Des niveaux, des soubassements, des strates indiquant 
des superpositions d’époque, il y en avait partout…
Successions, héritages entre empereurs, rois, papes… 
Les Martyrs et les Saints… Toute l’histoire de Rome.
Fresques, peintures, sculptures, gravures, graffitis, 
photographies, toute l’histoire de l’art à ciel ouvert.
Lieux de culte, basiliques, cathédrales somptueuses 
ou humbles chapelles, tout invitait à l’émerveille-
ment, à la prière et au recueillement (dans cet ordre).
Recueillement autant sur les tombeaux dans la crypte 
des Papes que devant les sols nus des ermitages…
Les informations surabondent, l’éblouissement est 
total, l’homme est donc capable de créer une telle 
beauté pour louer Dieu !
Tous ces témoignages transmis nous laissent, à la fois, 
petits et grandis et nous allons contempler pendant 
une semaine les témoignages, trésors du « miracle de 
la relation », expression clef de voûte que nous donne 
ce Franciscain, aussi simple et chaleureux que brillant, 
qui nous fait découvrir la Basilique Saint François à 
Assise. Oui, les images nous disent beaucoup, quand 
on nous donne les codes iconographiques, regards 
dirigés, croisés, mains tendues d’un mur à l’autre 
dans les fresques de Giotto.
Et nous, dans tout ça, pèlerins du diocèse de Cahors 
(élargi), comment avons-nous vécu ce miracle de la 
relation entre Dieu et ses élus, entre Jésus, ses apôtres 
et ses disciples et tous ceux qui se sentent appelés, 
saisis, comme le jeune Carlo Acutis, déclaré Bienheu-
reux à l’âge de 15 ans ? 
Ce miracle de la relation, nous l’avons vécu par les 
prières communes, la récitation du chapelet, les 
cantiques de louange et les chants à Marie entonnés 
dans le car. Nous l’avons vécu si intensément au travers 

des eucharisties partagées dans des sanctuaires, 
habités des Présences, qui nous étaient réservés. Quel 
privilège ! Quel cadeau !
Nous l’avons vécu entre nous, dans une grande frater-
nité, dialogues profonds où nous allions à l’essentiel en 
relisant et nous confiant mutuellement nos histoires 
familiales lointaines ou récentes. Frères et sœurs, nous 
nous sentions en harmonie.
Et sur la place Saint Pierre, nous l’avons ressenti dans 
la foule fervente autour de notre Pape François, 
la troisième « Blancheur » après l’Eucharistie » et la 
Vierge Marie. (Merci Père Xavier pour cet éclairage sur 
les trois Blancheurs.)
Rêve utopique d’une fraternité idéale, quand, aux 
portes des infos, hurlent le bruit et la fureur ? Tout 
le contraire, la certitude que, dans cette nourriture 
spirituelle se puise le courage d’être des Pierres Vivantes, 
hic et nunc, ici et maintenant. 

Geneviève Carles

Basilique Saint-Paul-Hors-les-Murs à Rome

Basilique St-François d'Assise P. Xavier Larribe et P. Gomez Bernardin sur la Place St-Pierre à Rome



Rassemblement diocésain
Catéchèse 2023 

Par une belle journée d’automne, une soixantaine 
d’enfants de plusieurs paroisses du Lot se sont 
retrouvés avec leurs catéchistes autour de notre 

Evêque pour vivre un Pèlerinage au sanctuaire de 
Rocamadour.
Une surprise les attendait sur les parvis de la chapelle 
de l’Hospitalet. Nos tous nouveaux Saints Patrons de 
la Catéchèse : Bienheureux Pierre Bonhomme, Saint 
Jean Gabriel Perboyre et Sainte Emilie de Rodat 
étaient invités, eux aussi, et venus d’un certain au-delà 
(!) en tenue d’époque. 
Cécile, Anne et Bruno dans un savant dialogue à trois 
ont su faire découvrir aux enfants comment ces trois 
grands amis du Seigneur ont vécu à leur époque « les 
yeux fixés sur Jésus car rien n’est impossible à Dieu » ! Ils 
avaient tous les trois en commun un grand désir de faire 
connaître Jésus brûlant dans leur cœur et témoigner de 
son amour infini par tous les actes de leur propre vie ! 
Pas facile, mais ô combien passionnant quand il faut 
parcourir les villages à pied pour prendre soin de l’édu-
cation des jeunes, apprendre le langage des signes s’il 
le faut pour communiquer, donner à manger à ceux qui 
ont faim ou apprendre le chinois pour parler de Jésus à 
un frère si loin mais si proche dans le cœur ! 
Sur les pas du Bienheureux Pierre Bonhomme qui 
aimait tant la Vierge Marie, Rocamadour a été une vraie 
découverte pour nos jeunes pélerins : ses nombreuses 
chapelles, sa basilique, ses ex-voto… Un arrêt sur image a 
été proposé sur la sculpture de Notre Dame de Rocama-
dour réalisée en bois de noyer par cet artiste anonyme 
du XIème siècle. Parmi les messages spirituels, les enfants 
furent encouragés à observer certaines parties de 
l’œuvre : notamment ce genou de Marie libre à côté de 
Jésus. On peut y voir une invitation à venir s’y asseoir 
et à se confier à Notre Maman du Ciel et ainsi se rappro-
cher de Jésus, par la prière, l’offrande quotidienne de 
nos journées, de notre travail, de nos rencontres, nos 
bonnes actions… Quelques idées furent partagées sous 
l’œil attentif de quelques touristes de passage, joyeux 
aussi de voir ces enfants en chemin. 
Les points d’orgue de la journée ont été la célébration 
de l'eucharistie dans la basilique et la prière recueillie 
dans la chapelle mariale, sous le regard tendre et aimant 
de Marie et son fils, « As » de l’Amour qui donne sens à 
nos vies. 

L’après-midi, plusieurs ateliers permirent d’esquisser 
quelques mots en langue des signes, si chère au Père 
Bonhomme d’apprendre l’écriture chinoise que Saint 
Jean Gabriel Perboyre maîtrisa, non sans peine.  Les 
enfants ont aussi découvert la devise de chaque Saints : 
«  le cœur se gagne par le cœur » (Pierre Bonhomme), 
« l’essentiel est d’aimer » (Emilie de Rodat), « une seule 
chose est nécessaire, Jésus Christ » (Jean Gabriel Perboyre). 
Voilà tout un programme de catéchèse pour l’année pour 
nos petits Lotois désireux de devenir, à la suite de ces 
« influenceurs », de vrais « followers » de Jésus ! 
Par groupe, de nombreuses idées fusèrent et des talents 
se déployèrent pour mieux connaître et mimer la vie 
des trois Saints du Lot et de l’Aveyron avec justesse et 
pertinence. Nos petits chercheurs de Jésus ont su natu-
rellement mêler créativité, sérieux, mais aussi humour 
et rires pour offrir sur scène, pendant 10 à 20 minutes 
et chaque groupe à son tour, une compréhension du 
témoignage de nos trois Saints Patrons de la Catéchèse 
et nous inviter à poursuivre l’aventure avec eux tout au 
long de l’année.
Une belle journée sous le signe de la joie et de la fête 
pour ces jeunes Pèlerins Lotois qui se seraient, au dire 
de certains, « éclatés ». Une belle année de catéchisme 
en perspective. Vous l’aurez compris, au caté, on ne 
s’ennuie pas : dites-le à tous ceux qui vous entourent, 
jeunes couples, enfants… le nombre de places est illi-
mité… «  La catéchèse, un acte de l’Eglise toute entière  » 
selon le Directoire pour la Catéchèse. 
Les enfants furent invités à garder dans leur cœur ces 
certitudes de la foi :
 « Garder les yeux fixés sur Jésus, car rien n’est impossible 
à Dieu » et « Marie est vraiment notre Mère du ciel, Jésus 
Christ t’aime de tout son cœur » !

Gisèle Laveyssière 

Samedi 14 octobre 2023

Rentrée du Caté dans le Lot : de jeunes Pèlerins (re)
découvrent le sanctuaire marial de Rocamadour et 
les nouveaux Saints Patrons de la Catéchèse pour 
notre diocèse ! 
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Rassemblement à lourdes
Kerygma 

Le KERYGME, c'est quoi ?

C’est le cœur de la foi chrétienne : Jésus-Christ est 
mort et ressuscité pour nous ! Le mot kérygme 
vient du grec keryx, traduit par le messager, le 

héraut qui annonce une victoire militaire par un bref 
message, voire un cri.
Le kérygme désigne l’annonce non pas d’un fait, 
mais d’une personne et d’un événement. Il résume 
le mystère pascal (mort et résurrection de Jésus) : le 
Fils de Dieu, Dieu lui-même, s’incarne en Jésus-Christ 
dans l’histoire de l’humanité. Par sa vie, ses paroles, 
ses actes et jusqu’au don de sa personne, il dévoile 
totalement l’amour sans limite de Dieu pour toute 
l’humanité depuis les origines. C’est la spécificité 
chrétienne d’un Dieu qui veut vivre avec les hommes, 
les délivre et les sauve de leurs maux, de la souffrance 
et de la mort.
Le premier kérygme chrétien est prononcé par Pierre 
le jour de la Pentecôte « Il s’agit de Jésus le Nazaréen,  
cet homme que Dieu avait accrédité auprès de vous 
en opérant par lui des miracles, des prodiges et des 
signes au milieu de vous, comme vous le savez. Cet 
homme, livré selon le dessein bien arrêté et la pres-
cience de Dieu, vous l’avez supprimé en le clouant sur 
le bois par la main des impies. Mais Dieu l’a ressuscité 
en le délivrant des douleurs de la mort, car il n’était 
pas possible qu’elle le retienne en son pouvoir.  » 
(Livre des Actes des Apôtres, 2, 22-24).
Dans La Joie de l’Évangile, le pape François dit le 
kérygme sous une forme renouvelée : « Jésus-Christ 

t’aime, il a donné sa vie pour te sauver, et maintenant 
il est vivant à tes côtés chaque jour pour t’éclairer, pour 
te fortifier, pour te libérer » (La Joie de l’Evangile § 164).
À sa suite, le travail des disciples-missionnaires 
d’aujourd’hui consiste à adopter un langage en 
actes et en paroles qui leur permettent de rejoindre 
leurs interlocuteurs.

Un message audible, des messagers crédibles 

Lorsque le Pape affirme qu’une annonce kérygmatique 
est nécessaire pour aujourd’hui, il ne dit pas seulement 
qu’il s’agit de délivrer un message – celui de la Bonne 
Nouvelle du salut en Jésus Christ – sous une forme 
brève et percutante. Il insiste sur la médiation de la 
personne qui se fait témoin de l’action et de la pré-
sence du Christ dans sa vie. La vie du témoin qui a fait 
l’expérience de Dieu devient donc ce qui touche et 
émeut l’interlocuteur.
L’enjeu de l’annonce de la Bonne Nouvelle aujourd’hui 
est bien pour les chrétiens de devenir des disciples 
missionnaires, capables de témoigner de l’action du 
Seigneur dans leur vie, d’une relation intime avec lui.

KERYGMA, c'est quoi  ? 

Une initiative de l’Eglise en France pour :
- Stimuler et redonner un élan à l’évangélisation en 

France
- Donner envie de témoigner de la présence du Christ 

Sauveur dans sa vie
- Reconnaître, observer, partager les expériences 

locales d’évangélisation
Aujourd’hui, 86 équipes KERYGMA existent dans les 
diocèses de France. Soit environ 1000 personnes qui 
travaillent, discernent, partagent, cueillent les petites 
pousses que l’Esprit suscite. Ces équipes sont consti-
tuées majoritairement de laïcs, mais également de 
religieux et de religieuses, de diacres et de prêtres 
aumôniers, curés de paroisse, vicaires généraux.

20 au 23 octobre 2023
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La démarche Kerygma est un processus d’évangélisation, lancé suite 
à l’invitation du pape François, à fonder toute activité d’évangé-
lisation sur le kérygme (La joie de l’Évangile, 2013) et initiée par 
le Conseil pour la Catéchèse et le Catéchuménat (CCC). Elle vise à 
mettre en lumière la nécessité d’une annonce kérygmatique dans 
toutes les pastorales, car toutes sont au service de la nouvelle 
évangélisation. Chaque baptisé est disciple-missionnaire.
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Kerygma à Lourdes : « Il faut redonner 
explicitement tout le cœur de la foi »

Initiative inédite, le rassemblement Kerygma a réuni 
à Lourdes plus de 2700 participants concernés par la 
transmission de la foi (dont 45 évêques, 220 prêtres 
et 90 diacres permanents). Ces personnes, venues de 
tous les diocèses de France, ont une mission directe-
ment catéchétique ou liée à la préparation au mariage, 
à l’accompagnement du deuil, de la maladie, de la 
pauvreté, etc. 
« C’est à la lumière du kérygme qu’il s’agit de relire toutes 
nos actions pastorales », nous confie son responsable, 
Mgr Olivier Leborgne, évêque d’Arras. « Notre système 
catéchétique présuppose encore trop souvent une 
mémoire chrétienne qui n’existe plus. Il faut redonner 
explicitement tout le cœur de la foi, car plus rien n’est 
évident ni partagé, jusqu’à la conception même de 
l’homme. » Ayant présidé, la veille, les funérailles du 
professeur assassiné à Arras, il a dit à quel point porter 
cette espérance du Christ ressuscité était fondamental 
dans un monde en proie au désespoir et à la violence.
Il faut repartir de la base, si l’on veut transmettre 
quelque chose de la force du christianisme, en puisant 
dans le mystère pascal, à défaut de quoi on ne transmet 
que des valeurs évanescentes, vite balayées par la 
concurrence. 
« La joie de l’Evangile remplit le cœur et toute la vie de 
ceux qui rencontrent Jésus. Le kérygme est le feu de 
l’Esprit qui se donne sous forme de langues et nous fait 
croire en Jésus ». Pape François
Le rassemblement a comporté des moments pour se 
rencontrer, discerner, prier, écouter des conférences, 
un spectacle, des veillées, des temps d’adoration, des  
messes, des ateliers, des tables rondes et la pépinière 
des pousses d’espérance. Et chaque jour, un temps de 
relecture.
Nous avons terminé par un temps régional, où 
l’ensemble des participants des diocèses de chaque 
province se sont retrouvés, pour un temps d’écoute 
et d’échange, afin de relire ce que nous avons vécu 
pendant le rassemblement et nous projeter dans la 
suite de la démarche Kerygma.

Sœur Marie Cécile, 
au nom du groupe du diocèse de Cahors

Le groupe Kerygma du diocèse de Cahors :
« Nous sommes arrivés au début avec des préoccupations, 
des fatigues. Après beaucoup d’activités, nous repartons 
ressourcés, renouvelés, dynamisés…»
« Expériences de joie, d’espérance, de paix… un climat 
de simplicité et d’humilité… appels à se laisser façonner, 
transformer par le Christ pour témoigner de Son Amour qui 
nous sauve…»
« La conviction que nous avons un trésor à partager, que 
l’Eglise a encore quelque chose à dire au monde d’au-
jourd’hui, et que la force du kérygme n’est pas seulement 
dans la vérité du  message, mais dans son incarnation dans 
un  témoin impliqué et engagé. »
« Je garde la beauté des liturgies, la richesse des rencontres, 
le dynamisme des initiatives missionnaires et plus profon-
dément  la joie de recevoir le charisme de la congrégation 
transmis par le Père Bonhomme qui est en fait le message 
du kérygme : La Croix nous fait naître à une vie nouvelle, 
le kérygme nous transforme et l’Esprit Saint nous pousse à 
témoigner, en transmettant cette joie d’être aimés et d’an-
noncer à chaque être humain qu’il est aussi aimé et sauvé 
par Jésus-Christ. »
« Joie, Espérance, Beauté, Gratuité, Confiance  sont des 
attitudes spirituelles que je suis appelée à incarner dans ma 
vie quotidienne. »

La pépinière : 
le lieu incontournable de KERYGMA

Un lieu pour découvrir la richesse de 
toutes les petites pousses semées et cultivées dans 
les paroisses, les communautés, les mouvements, 
les associations… des 4 coins de France.
Les petites pousses sont des initiatives et des actions 
pastorales qui participent au mouvement de la 
nouvelle évangélisation et de l’annonce de la foi, 
pour chacun, à tout âge de la vie, là où il vit.
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Dimanche 29 octobre 2023
Présidée par Mgr Camiade

Consécration du nouvel
autel d’Assier 

Le dimanche 29 octobre dernier, Monseigneur 
Laurent Camiade, Evêque de Cahors, consacrait 
le nouvel autel de l'église saint Pierre d'Assier.

Dans son homélie, le pasteur de l'Eglise du Lot 
rappelait que nous sommes tous appelés à la sainteté, 
à l'instar des témoins du Christ qu'ont été les parents 
de Sainte Thérèse de Lisieux Louis et Zélie Martin, 
dont les reliques sont désormais au cœur de la pierre 
de cet autel.
Emouvante et belle célébration, préparée par les 
paroissiens d'Assier sous l'égide du père Guillaume 
Soury-Lavergne, curé de la paroisse de Figeac. Les 
regards de l'assemblée convergeaient vers l'autel au 
cours de sa consécration, portés par les chants remar-
quablement interprétés.
Le nouvel autel d'Assier est en bois peint en trompe-
l'œil* sur trois faces. Les vertus illustrent 5 panneaux : 
Foi, Espérance, Charité, Prudence et Justice.
Réalisé par Diane Hervé-Gruyer, artiste peintre, 
spécialiste du trompe-l'œil *, résidant à Béduer, ce 
nouvel autel s'inscrit en contre-point de l'ancien autel 
majeur du XVIème siècle. Conforme aux recommandations 
du Concile Vatican II, il complète - pour les générations 
à venir - le mobilier liturgique du chœur de l'église 
historique d'Assier.
diane Hervé-gruyer : Le projet a été initié par le père 
Guillaume Soury-Lavergne qui m’a demandé de venir 
rencontrer le conseil paroissial il y a deux ans. J’ai soumis 
deux idées. C’est celle de la copie du maître autel qui a 
emporté les suffrages, car cette proposition apportait 

une unité à l’église. Mon idée était d’utiliser l’autel en 
place pour avoir une base et de le transformer au niveau 
menuiserie. J’ai demandé au menuisier s’il pouvait 
mettre l’ancien autel tête en bas car le plateau était trop 
épais, peu esthétique et j’avais besoin d’un socle impor-
tant justement pour faire des fausses moulures. Selon 
mes croquis il a fait un travail remarquable en plaquant 
une façade et plaçant de vrais pilastres et quelques 
vraies moulures. La plupart est peinte en trompe-l’œil.
C’était une gageure car il s’agissait d’une copie et il fallait 
que j’adapte mes teintes et leurs valeurs en fonction de 
là où serait placé ce nouvel autel par rapport à l’autre, 
qu’on le voit de loin sans qu’il écrase celui du fond et être 
raccord aux niveaux des tons, vus en lumière naturelle. 
Il y avait aussi le défi des personnages, du faux relief, 
des ornements, des drapés. Heureusement j’étais bien 
assistée par une élève remarquablement douée et une 
stagiaire d’Albi.
Que dire de l’équipe paroissiale qui avait préparé de très 
beaux fonds et a mis tout son cœur à préparer une très 
belle cérémonie, nettoyer, fleurir, répéter les chants  ? 
C’était infiniment touchant. Le plus émouvant a été de 
voir un meuble peint devenir un objet sacré sous les 
mains de notre évêque.
Je donne des cours de trompe-l’œil dans mon atelier de 
Béduer. Voir sur ce sujet "L'art et la manière" (Editions 
Skira). Expédition et dédicace possibles (25 €).

* Le trompe-l’œil tend à restituer le sujet avec la plus grande 
vérité possible, principalement en donnant l’illusion du relief.

Imposition de l'encens sur les 5 croix de la pierre d'autel
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Samedi 25 novembre 2023, Grand Couvent de Gramat

Assemblée synodale diocésaine 

Il y a un an, le 26 novembre 2022, se déroulait la première journée synodale1 
de notre diocèse à Gramat. Mgr Laurent Camiade a, depuis, publié une 
lettre pastorale2 "Sur des eaux redoutables à l'appel de Jésus". 
La XVIème Assemblée Générale ordinaire du synode des évêques à Rome 
s’est tenue du 4 au 29 octobre 2023 : un rapport de synthèse3 "Une 
église synodale en mission" a été publié le 28 octobre 2023 par le secrétariat 
général du synode.

Suite à l'invitation de Mgr Camiade, 77 personnes 
se sont déplacées pour cette deuxième journée sy-
nodale à Gramat, afin "d'avancer ensemble" dans la 

démarche synodale engagée par le Saint-Père. Comme 
l'a souligné Mgr Camiade dans son mot d'accueil "Nous 
sommes appelés à expérimenter comment les relations 
fraternelles se partagent avec Dieu", puis de citer un extrait 
du rapport de synthèse de Rome "Ici, à Rome, nous n'étions 
qu'un petit nombre, mais le sens du chemin synodal appelé 
par le Saint-Père est d'impliquer tous les baptisés." 
C'est le Père Mathias Leclair, référent de l'équipe diocé-
saine du synode, qui anime cette journée "rassemblant 
des hommes et des femmes de tout horizons (laïcs, prêtres, 
consacrés...), afin de dialoguer et de prier ensemble, car 
la diversité est le trésor de l'assemblée synodale". Nous 
sommes ensuite conviés à nous rassembler en petits 
groupes de 8 à 9 personnes, à partir d'une étiquette qui 
nous a été remise à notre arrivée avec un mot "fruit de 
l'Esprit" (Amour, Bonté, Paix, Bienveillance, Maîtrise de 
soi, Patience, Joie, Douceur, Fidélité). Père Mathias nous 
propose de prier ensemble, en écoutant "Jésus marche 
sur les eaux" (Mt  14, 22-33) lu par Véronique. Ensuite 
chaque groupe est invité à méditer sur une parole, un 
geste, une attitude, suite à la lecture de ce texte. Ce 
travail en commun amènera chaque groupe à faire une 
intention de prière. En voici quelques unes : "Seigneur, 
montre-nous le chemin et aide-nous à garder le cap de 
l'Espérance dans la confiance, la fraternité et la joie. Nous 
te rendons grâce parce que tu viens nous sauver en nous 
faisant grandir dans nos prières et dans nos missions d'Eglise", 
"Seigneur, merci de nous avoir embarqués tous ensemble 
pour nous laisser toucher par les franges de ta puissance", 
"Béni sois-tu, Seigneur, pour ces échanges et cette nouvelle 
manière d'être en Eglise pour avancer vers toi". 
Après une courte pause à 11h, il nous est proposé de 
travailler sur un paragraphe de la lettre pastorale de 
Mgr Camiade "La relation qui permet d'avancer", autour 
d'une table ronde composée de cinq invités ayant 
chacun une phrase dans la lettre pastorale : François 
Gerfaud, curé à Agen "Ecouter sans arrière pensée", Claire 
Trizis, aumônier à l'hôpital de Cahors "On passe parfois à 
côté des atouts spirituels et de la grâce propre de celui que 
l'on prétend aider en le faisant entrer dans un itinéraire 

prédéfini", Eliane Albinet, retraitée et membre de l'ACAT 
(Action des chrétiens pour l'abolition de la torture) "Garder 
confiance dans la présence de Jésus au milieu de la tempête", 
Pierre-Etienne Baux, de la communauté Vie Chrétienne et 
4 horizons "Eglise jugeante, certitude écrasante" et Pierre 
Lafragette, éleveur de canards "La paresse relationnelle 
détruit les liens ecclésiaux". Leurs différents témoignages 
ont relevé que "nous pouvons laisser place et accueillir 
l'inattendu. Nouer des relations nous remplit de joie, faire 
une relecture de la parole de Dieu avec des sujets de société, 
avoir une parole de Paix qui invite au dialogue pour parler 
de religion..." 
L'après-midi, chaque groupe est invité à discuter de ce 
que nous expérimentons durant cette journée, en répon-
dant à ces quatre questions : "Qu'est-ce qui est de l'ordre 
d'une avancée ? Expérimentons-nous des freins ? Y avait-
il une voie possible pour les lever ? Comment mieux 
avancer en diocèse ?"

Après nous avoir remercié pour notre participation active 
à cette assemblée, Mgr Camiade termine par trois points 
essentiels pour "faire rayonner l'Amour de Dieu autour de 
nous" (enjeu de la synodalité) : 1/ Il est important d'expé-
rimenter des temps, au sein du diocèse, de disponibilté 
à l'Esprit-Saint pour laisser jaillir de l'imprévu. 2/Marcher 
ensemble nous aide à progresser dans une culture 
commune à partir de l'Evangile et nous fait grandir dans 
la communion. 3/Chacun doit pouvoir exprimer ce que 
l'Esprit lui souffle, et le confronter à l'expression des 
autres, avec amour et de façon positive.
Ce grand rendez-vous s'est terminé par l'Eucharistie à 
16h, à la chapelle du Grand Couvent.

David Griaux
1 : Voir revue Eglise du Lot n°20, décembre 2022, p.4-5.
1, 2, 3 : Disponible sur le site www.cahorscatholique.fr
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Écoutons ce que le Pape François vient nous rappeler :

« La joie de I’évangile remplit le cœur et toute la vie de ceux qui rencontrent Jésus. 
Ceux qui se laissent sauver par lui sont libérés du péché, de la tristesse, du vide intérieur, 

de l’isolement. Avec Jésus-Christ la joie naît et renaît toujours ».

En allant vers les personnes fragilisées, nous sommes envoyés à la rencontre du Christ !

Pastorale de la Santé 
Continuer la mission ! 

Dans les équipes de la Pastorale de la Santé, la joie 
naît, au retour de la mission, lors de la relecture, à 
l’écoute de la Parole de Dieu. Ceci nous rappelle 

le retour des soixante-douze disciples, tout joyeux, et 
Jésus rendant grâce : « Père, Seigneur du ciel et de la 
terre, je proclame ta louange... ce que tu as caché aux 
sages et aux savants, tu l’as révélé aux tout-petits... Puis 
il se tourna vers ses disciples et leur dit en particulier  : 
Heureux les yeux qui voient ce que vous voyez ».
Seule la vie d'équipe et la relecture peuvent donner 
sens à ce que nous vivons parfois dans l’adversité. 
Alors l’équipe rend grâce, reconnaît l’action de Dieu 
en nous et à travers nous. Nous avons été appelés et 
envoyés en mission au nom de l’Eglise pour être signe 
d’un Dieu qui ne demande qu’à entrer en relation 
de tendresse et de miséricorde avec chaque être 
humain. Il nous est donné d’en être les témoins, parfois 
impuissants, mais toujours émerveillés !
Avec nos vulnérabilités, en équipe, nous mesurons 
la confiance que Dieu nous fait, en nous associant à 
sa mission. Chacun, dans l’équipe, réalise alors que 
cette mission est essentielle, qu’elle est belle, car elle 
donne un visage et des mains à la miséricorde dont 
« l’Eglise-Corps du Christ » est le signe sacramentel.

Après ce préambule sur la joie de la mission, viennent 
les enjeux : 
Si des chrétiens s’investissent aujourd’hui dans la 
« Pastorale de la Santé », c’est en référence à l’attitude 

de Jésus de Nazareth que l’on découvre à chaque 
page de l’Evangile : Il affirme que le Royaume de Dieu 
s’est fait proche, en étant lui-même attentif à chacun, 
et en donnant priorité aux plus fragiles. Par-là, Jésus 
manifeste la miséricorde de Dieu, son Père, en per-
mettant à chacun de se relever, libre dans son corps 
et prenant place dans le corps social.
Nous connaissons tous cette parole de Jésus dans 
l’Evangile de saint Marc « Lève-toi, prends ton brancard 
et marche » (Mc 2).
Se lever exprime d’abord un appel à vivre, appel 
adressé à des personnes malades, handicapées ou 
vieillissantes, mais l’expression signifie aussi la force 
de la Résurrection à l’œuvre dans une vie traversée 
par la maladie, le handicap. Nous l’avons compris, 
Jésus donne la priorité à sa mission : il se met au 
service des plus fragiles, il privilégie les plus pauvres 
et les exclus. Ainsi, nous voyons bien que la relation 
bienveillante à l’autre se présente comme centrale 
dans l’Evangile et nous connaissons la valorisation 
qu’en fait Jésus dans la parabole du Bon Samaritain 
(Lc 10). Si le cœur de la foi est d’aimer Dieu et son 
prochain, l’amour du prochain est réalisé lorsqu’on se 
fait proche, lorsqu’on accepte de se laisser dérouter, 
lorsqu’on prend soin : « J’étais malade, et vous m’avez 
visité… Vous êtes venus jusqu’à moi ! ». L’Eglise, de tout 
temps, a su sans réserve mettre en œuvre cette 
réalité du « prendre soin » auprès des indigents, des 
malades, des personnes porteuses d’un handicap ou 
touchées par le grand âge. 
Ceci nous conduit à mieux comprendre comment 
est constituée actuellement la Pastorale de la Santé : 
elle émerge et se met en place en 1982 au cours de 
l’Assemblée plénière des Evêques de France, pour 
marquer le lien entre les différentes Aumôneries des 
Hôpitaux (A.H. qui existaient déjà depuis 1905) et 
associer ces aumôneries aux actions menées, dans les 
paroisses, auprès des personnes dans l’impossibilité 
de rejoindre leur communauté paroissiale à cause 
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de l’âge ou de la maladie (Service Evangélique des 
Malades – SEM.).
La Pastorale de la Santé est bien plus que la 
Pastorale des Malades : en 2007, elle s’élargit à 
la Pastorale des Personnes Handicapées (la PPH), 
troisième branche de la Pastorale de la Santé, envoyée 
en mission sur l’ensemble d’un diocèse pour porter 
attention aux personnes touchées par le handicap. 
Ce Service prend en compte le handicap tel que la 
loi du 11 février 2005 le définit : moteur, sensoriel, 
physique, intellectuel, polyhandicap ou trouble de 
santé invalidant.
La Pastorale de la Santé, c’est aussi être en relation 
avec d’autres dans la  transversalité, s’inscrire dans 
le parcours de soins et vivre un partenariat avec les 
soignants, les proches aidants, les familles, les admi-
nistrations, etc.

Envoyés par l’évêque ou son représentant, tous les 
membres de la Pastorale de la Santé (PDLS) sont en 
premier lieu « en mission d’Eglise ».  La Pastorale de 
la Santé est l’expression du souci pastoral qui anime 
chaque Evêque dans son diocèse pour rejoindre 
toutes les personnes fragilisées et leur exprimer de 
quel amour elles sont aimées par le Seigneur.

Et aujourd’hui, quelle est la situation de la Pastorale 
de la Santé dans notre diocèse ?
toutes les branches de la pastorale de la santé (A.H, 
ppH, sem…) cherchent un nouveau souffle.
Dans bien des paroisses, des personnes visitent ceux 
qui sont en marge de la Communauté Paroissiale, 

isolés par la maladie, le grand âge ou le handicap. 
Certains, parmi vous, visitent les personnes à domi-
cile et/ou en EHPAD. D’autres ont rejoint les équipes 
d’aumônerie des hôpitaux ou en milieux médico- 
sociaux. Nous pouvons rendre grâce pour toute cette 
générosité donnée, tout ce temps partagé. Mais bien 
des personnes, bien des lieux sont laissés pour 
compte. la pastorale de la santé ne peut répondre 
aux nombreuses sollicitations. 
A tous les niveaux, nous 
manquons cruellement 
de personnes qui osent 
s’engager. C’est pourquoi, 
aujourd’hui, je lance un 
appel à tous ceux qui 
pourraient donner un peu 
de leur temps, en rejoignant 
la PDLS. Vous serez envoyés en mission. Selon votre 
sensibilité, votre charisme : vous pourrez rejoindre les 
aumôneries A.H, PPH, SEM en EHPAD ou à domicile, 
ou bien encore venir renforcer l’équipe diocésaine et 
rejoindre dans le projet pastoral diocésain ceux qui 
nous sont confiés. 
Ceux que nous visitons, et surtout ceux que nous ne 
visitons pas, vous attendent, ils ont besoin de vous, 
nous avons besoin de vous pour répondre à la mission 
que l’Eglise nous confie !
Bon Avent à chacune et chacun.

Diacre Serge Clerget
Délégué diocésain à la Pastorale de la Santé 

du  diocèse de Cahors 06 67 97 23 67
sergemarie.rocamadour@gmail.com

OFFRE d’EMPLOI - uRGENt
La Pastorale de la Santé recherche une personne (H/F) 

pour le poste d’aumônier à l’hôpital de Gourdon.
Poste salarié à mi-temps.

Renseignements et contact :
Diacre Serge Clerget : 06 67 97 23 67

Et si, vous aussi, 

vous deveniez 
bénévole !



16 Eglise du lot / N° 24 / Décembre 2023

Un nouvel institut dans le lot : 
le Centre Hélène et Jean Bastaire 
le centre Hélène et Jean Bastaire a ouvert ses portes 
le 16 septembre 2023 à Berganty à 25 kms à l’est de cahors

Hervé debout
Nouveau comptable diocésain

D’origine grenobloise, le couple Bastaire (décédés 
respectivement en 1992 & 2013) fait partie des 
figures françaises catholiques inspiratrices et 

initiatrices du dialogue entre foi chrétienne et écologie. 
Le centre, portant leur nom, est un petit institut qui a 
pour socle le thème de l’écologie intégrale du pape 
François, à partir de l’encyclique Laudato Si’ sur la sauve-
garde de la maison commune (24/05/2015). 
Ce centre propose :
4Des temps de célébration et de haltes spirituelles.
4Des formations pour différents publics sur l’écologie 
intégrale.
4 (En cours d’élaboration) L’accueil de familles en 
difficulté et en préparation à la parentalité.
Une grande partie de l’équipe est mobilisée par des 
activités de recherche sur le thème de l’écologie 
intégrale, par la production d’articles scientifiques et 
d’ouvrages.
Le site internet https://centreheleneetjeanbastaire.fr/ 
est aussi le témoin du dynamisme de ses membres.

Fabien Revol 

Programme des activités pour 2023-2024
15-16 décembre 2023 : 

Campus Laudato Si’ Session 1 : La relation à soi
2-3 février 2024 : 

Campus Laudato Si’ Session 2 : La relation à la création
15-19 janvier 2024 : 

Semaine de cours introduction à l’écologie intégrale
31/01 ; 07/02 ; 14/02 ; 21/02 ; 28/02/2024 : 

Cycle de conférences en ligne : En mémoire de Jean 
Bastaire : Faut-il « sauver » la création ?

1er avril 2024 : 
Halte spirituelle : « Pâque de l’univers »

12-13 avril 2024 : 
Campus Laudato Si’ Session 3 : La relation aux autres

20 mai 2024 : 
Halte spirituelle : Pèlerinage « Pentecôte de l’univers »

24-26 mai 2024 : 
Campus Laudato Si’ Session 4 : La relation à Dieu

8 juin 2024 : Journée d’hommage à Hélène et Jean 
Bastaire. Inauguration du centre

24-28 juin 2024 : Semaine intensive : 
cours Théologie morale de l’écologie.

Le 31 juillet 2023, Mme Patricia Maizières a quitté son 
poste de comptable pour une retraite bien méritée, 
après 14 années passées à l'évêché de Cahors.  

Durant ces années, elle accompagnait également les 
prêtes aînés du diocèse dans leurs démarches adminis-
tratives et leur rendait régulièrement visite. Des liens 
forts se sont tissés au fil des années, aussi Patricia a tenu 
à continuer bénévolement à suivre les prêtres aînés. Elle 
aide aussi bénévolement la paroisse de Cahors dans sa 
comptabilité. 
Nous remercions vivement Patricia pour son implication, 
passée et à venir, au sein de notre diocèse et lui souhaitons 
bonheur et sérénité pour la suite.
C'est M. Hervé Debout, marié et père de deux enfants, 
habitant Lhospitalet, près de Castelnau-Montratier, qui 
a repris le flambeau le 21 août 2023. Comme sa prédé-
cesseur, sa mission est de veiller à la bonne tenue des 
comptes du diocèse de Cahors, c'est-à-dire vérifier et 

valider les comptes de toutes les paroisses de notre 
diocèse. M. Debout est amené à se déplacer dans le Lot, 
afin de venir en aide et de répondre aux questions 
des personnes en charge de la comptablité dans les 
paroisses.
Accompagné de Maxime Duquennoy, économe du 
diocèse, Hervé Debout a rencontré l'ensemble de ces per-
sonnes lors d'une journée à Soulomès le 17 octobre, afin 
de lui faire le meilleur accueil dans sa nouvelle fonction.
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Par décision de Monseigneur Laurent CaMiade, 
évêque de Cahors par la miséricorde de dieu et la grâce du siège apostolique

Création d’une cellule d’accueil et d’écoute 
pour la lutte contre la pédocriminalité, la protection 
des personnes vulnérables et la prévention des abus dans l’église

Attendue la décision de la Commission permanente 
de la Conférence Episcopale des Evêques de France 
du 12 avril 2016 soulignant l’importance pour 

chaque diocèse d’avoir un lieu où les fidèles, victimes de 
la pédophilie, soient assurés d’être accueillis, écoutés 
et accompagnés ;
Attendues les résolutions votées par la Conférence 
Episcopale des Evêques de France, le 25 mars 2021 et le 
9 novembre 2021, concernant la prévention et la lutte 
contre les abus sexuels dans l’Église ;
Nous décrétons la création d’une Cellule d’accueil et 
d’écoute pour la lutte contre la pédocriminalité, la pro-
tection des personnes vulnérables et la prévention des 
abus dans l’Église. Cette cellule d’accueil et d’écoute 
aura pour mission l’accueil, l’écoute des personnes qui, 
pourraient se faire connaître dans le diocèse de Cahors 
et s’estiment victimes ou témoins d’abus commis par 
des acteurs pastoraux. 

Cette cellule veillera au respect de la charte de fonc-
tionnement des cellules d’écoute proposée par le Pôle 
Province de Toulouse et à l’application de la procédure 
promulguée à cet effet et à l'évaluation de sa mise en 
œuvre de façon régulière. 
Elle travaillera sous l'autorité du Délégué Episcopal pour 
la Lutte et la Prévention contre les Abus (DEPLA) du 
diocèse et sera en lien avec le Pôle provincial de Toulouse 
de lutte et de prévention des abus, en particulier pour 
la mutualisation des moyens et la formation ainsi que 
la collaboration avec les autres cellules d’écoute de la 
Province.

A Cahors, le 21 septembre 2023

N.b. : Une cellule d'écoute existe dans le diocèse depuis l'été 
2018, avec deux écoutantes bénévoles et la création de 
l'adresse mail dédiée celluledecoute@diocesedecahors.fr. Suite 
au travail de ces dernières années, ce service vient d'être renou-
velé et deux autres bénévoles écoutants envoyés en mission.

Charte de Bientraitance diocésaine
Pour protéger et accompagner la vie !

« Depuis plus d’une vingtaine d’années, 
l’Eglise catholique est engagée dans un 
processus de lutte contre les abus sur 

mineurs et personnes vulnérables ». Telles sont les 
paroles qui introduisent la charte de bientraitance de 
notre diocèse, promulguée le 21 septembre 2023. 
Les mots « engagée » et « processus » sont ici significatifs. 
Ils traduisent la reconnaissance d’un mal et expriment le 
désir réel de travailler avec méthode sur une durée consé-
quante pour faire advenir quelque chose de nouveau.  
Certains événements ont été décisifs : La "Lettre au peuple 
de Dieu" du pape François publiée, le 20 août 2018, qui 
souligne : « L’ampleur et la gravité des faits (d’abus) 
exigent que nous réagissions de manière globale et 
communautaire ». 
Le rapport de la CIASE, publié en octobre 2021, qui a 
permis de mesurer la capacité destructrice des agressions 
chez les personnes victimes, et surtout de prendre 
résolument le chemin d’une transformation en profon-
deur s’appuyant sur les nombreuses recommandations 
du travail de la commission.    
Parmi les mesures de prévention prises par l'Eglise en 
France, la charte diocésaine est un moyen de communi-
cation et de formation ecclésiale important. Elle s’adresse 
à l’ensemble des acteurs pastoraux agissant auprès des 

mineurs et personnes vulnérables 
et toute la communauté éducative. 
Son objectif est de sortir de l’isolement et permettre un 
dialogue plus large en équipe. Elle vise aussi la formation 
aux réalités des abus, pour mieux comprendre et distin-
guer, identifier et signaler, prévenir et ainsi protéger les 
plus petits contre les actes d’abus dans nos paroisses, 
mouvements et tout lieu de mission en Eglise.  
Dans les prochains mois, un plan de formation sera 
proposé à l’ensemble des acteurs pastoraux dans nos 
paroisses. Pour mieux lutter contre ce fléau, (osons le 
dire) dans notre société*, un programme de formation 
continu sera également mis en œuvre. 
L’engagement de tous, consacrés, prêtres et laïcs 
ensemble est essentiel, comme un acte de charité pour 
vaincre ensemble ce qui semble désormais être un « fléau » 
se manifestant de diverses manières et qui semble s’être 
installé plus en profondeur dans nos familles… Nous 
saluons ici le travail en commun qui se met en place avec 
les acteurs civils de lutte contre les abus. 

Suzanne Lamartinière, Déléguée Episcopale 
à la Prévention et la Lutte contre les Abus (DEPLA)

* (Voir le rapport de la CIIVISE paru le 17/11/2023)
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l'église en France

Le 8 septembre 2023, Mgr didier Berthet, 
évêque du diocèse de Saint-Dié, est décé-
dé dans sa 61ème année, des suites d'une 
longue maladie.

Le 17 octobre 2023, le pape François a 
nommé Mgr Emmanuel tois évêque 
auxiliaire de Paris. Il était jusqu’à présent 
vicaire général du diocèse.

Le 14 octobre 2023, Mgr Jean-Charles 
thomas, évêque émérite de Versailles, est 
décédé dans sa 94ème année.

Le 28 octobre 2023, le pape François a 
nommé Mgr Benoît Gschwind a.a., 
Assomptionniste, évêque de Pamiers suite 
au transfert de Mgr Jean-Marc Eychenne 
au diocèse de Grenoble-Vienne.

Décès du diacre Roger Rouch 

Le 8 septembre 2023, M. Roger Rouch 
(1930-2023) est décédé à Cajarc dans 

sa 93ème année et dans la 31ème année de 
son ordination diaconale.

Ses funérailles ont été célébrées en l’église 
de Cajarc le 13 septembre 2023.

Décès du Père Marcel Honorat Agboton

Le 14 septembre 2023, le Père Marcel 
Honorat (1941-2023) est décédé au 

Bénin dans sa 82ème année.
Ses funérailles ont été célébrées en la 
Cathédrale Notre-Dame de l’Immaculée 

Conception de Porto-Novo, le 5 oct. 2023.
Il a été présent à Cahors de janvier 2014 à 
décembre 2020 et a rendu de nombreux 
services à la paroisse St-Etienne et à l'au-
mônerie de l'hôpital.

Décès de l'abbé André Sote 

Le 23 septembre 2023, l'abbé André Sote 
(1918-2023) est décédé à l'hôpital de 

Cahors dans sa 105ème année et après 79 
ans d'ordination.

Ses funérailles ont été célébrées en l’église 
de Grézels le mardi 26 septembre 2023. 
L’inhumation a eu lieu au cimetière de 
Grézels.

Décès de l'abbé Gérard Pauc 

Le 10 novembre 2023, l'abbé Gérard Pauc 
(1932-2023) est décédé dans sa 91ème 

année. Ses funérailles ont été célébrées 
mardi 14 novembre à Donzacq, dans le 
diocèse d’Aire-et-Dax où il s’était retiré.
Gérard PAUC est né en août 1932, vocation 
tardive, il est ordonné prêtre chez les Clercs 
de la Mère de Dieu le 20 octobre 1991.

En 2000, il rejoint le diocèse de Cahors et 
devient vicaire à Cahors. 
Il est incardiné dans le diocèse de Cahors 
le 20 avril 2003. Puis, il est nommé en 
2003, curé de Bagnac-sur-Célé.
L’été 2007, âgé de 75 ans, il se retire à 
Capbreton d’où sa famille était originaire.

Le 21 novembre 2023, le pape François 
a nommé Mgr François touvet évêque 
coadjuteur du diocèse de Fréjus-Toulon. Il 
était jusqu’à présent évêque du diocèse de 
Châlons.
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AgENDA de l’évêque

déCEMBRE 2023

4Lundi 11 décembre / Conseil Diocésain des Affaires 
Économiques

4Mardi 12 décembre / Bureau du conseil presbytéral
4Vendredi 15 décembre / Conseil épiscopal
4Samedi 16 décembre / Réunion du Service des 

Vocations du diocèse, Labastide-Murat
4dimanche 24 décembre / Messe de la nuit de 

Noël, cathédrale Saint-Etienne
4dimanche 31 décembre / Veillée de la Saint- 

Sylvestre avec Stella Maris à Rocamadour

JANVIER 2024

4Vendredi 5 janvier / Adoration et messe pour les 
vocations, cathédrale Saint-Etienne

4dimanche 7 janvier / Journée des néophytes du 
diocèse

4Mercredi 10 janvier / Visite canonique du Carmel 
de Figeac

4Vendredi 12 janvier / Conseil épiscopal / Veillée de 
prière délivrance et guérison à Figeac

4dimanche 14 janvier / Réunion du Groupe ayant 
participé au rassemblement Kérygma à Lourdes

4Lundi 15 janvier /Assemblée générale de l’Institut 
Catholique de Toulouse

4Samedi 20 janvier / Rassemblement des confir-
mands du diocèse

FéVRIER 2024

4Vendredi 2 février / Adoration et messe pour les 
vocations à la cathédrale Saint-Etienne

45, 6 & 7 février / Rencontre des évêques et vicaires 
généraux de la Province de Toulouse

4Jeudi 8 février / Conseil presbytéral
4Vendredi 9 février / Conseil épiscopal
4Samedi 10 février / Journée diocésaine de la 

Pastorale de la  Liturgie et des Sacrements
4Mercredi 14 février / Célébration des cendres
419, 20 & 21 février / Participation à la session 

doctrinale des évêques, Venasque
4dimanche 25 février / Appel décisif des catéchu-

mènes

MARS 2024

4Vendredi 1° mars / Conseil épiscopal / Adoration et 
messe pour les vocations, cathédrale Saint-Etienne

4Jeudi 7 mars / Journée de formation permanente 
des prêtres, Vaylats

4Vendredi 8 mars / Conseil épiscopal
418-22 mars / Assemblée plénière des évêques de 

France
4dimanche 24 mars / Célébration des Rameaux, 

cathédrale Saint-Etienne
4Lundi 25 mars / Messe chrismale, cathédrale Saint- 

Etienne

Camp de neige

du lundi 19 au vendredi 23 février 2023
Pour les 6èmes, 5èmes, 4èmes, 3èmes, petit groupe de lycéens.

Un séjour à la neige est proposé par Quatre horizons pour un 
temps de rencontre, de partage et de célébration au chalet 

Nadalet à Vielle Louron (Hautes-Pyrénées). Nous skierons à la 
station de Peyragudes.
- prix : 460 euros. Ce prix inclut : voyage, séjour, assurances, 
équipements*, remonte-pentes (3 jours de ski), Balnéa.
* Le casque fera partie de l'équipement et sera obligatoire
Si tu es bénéficiaire des bons évasions, ou autres allocations, pense 
à demander les imprimés aux organismes concernés (CAF, Comités 
d'entreprise, etc).
- inscriptions sur le site internet : www.4horizons.eu
- informations  : François servera
Maison Perboyre - 222, rue Joachim Murat - 46000 Cahors
Tél. 06 25 98 76 98 - francois.servera@laposte.net
Plus d'infos sur le site : www.4horizons.eu



Dans votre AGENdA
vendredi 22 décembre 2023

« AMORIS LAEtItIA, LA JOIE dE L’EVANGILE » 
A 20h, chapelle de Terre Rouge. Présentation par le père Stéphane 
Aubujeault. Contact : stephane.aubujeault@mailoo.org

24 décembre 2023 au 1er janvier 2024
NOëL Au SANCtuAIRE

Infos programmation : 05 65 14 10 59
et sur le site : www.sanctuairerocamadour.com
mail : contact@sanctuairerocamadour.com

noël
MESSES dE NOëL

Horaires des messes et autres célébrations sur : 
www.cahors.catholique.fr

mardi 26 au dimanche 31 décembre

REtRAItE POuR dISCERNER 
tA VOCAtION 

A Rocamadour, prêchée par le Père 
Jean Etève.
Pour les jeunes de 17 à 30 ans 
P. Jean-Malo de Beaufort : 
06 72 78 54 33
Sr Marie-Anne : 06 62 47 37 47
Par mail : 
vocations.province@gmail.com

12 et 13 janvier 2024
CAMPuS LAudAtO Sí 

« LA RELAtION à LA CRéAtION »
Couvent de Gramat. Intervenant : Fabien Revol.
Contact : 06 48 70 28 14 Mail : centrehjb@gmail.com

15 au 19 janvier 2024
INtROduCtION à L’éCOLOGIE 

INtéGRALE « COuRS »
Couvent de Gramat. Intervenant : Fabien Revol. 
Contact : 06 48 70 28 14 Mail : centrehjb@gmail.com

19 au 23 février 2024
CAMP dE NEIGE

Pour les 6èmes à la 3ème et lycéens. 
Chalet Nadalet (Hautes-Pyrénées).
Contacts : 06 25 98 76 98
francois.servera@laposte.net

3

NOuS AVONS BESOIN dE VOuS Et dE VOtRE SOutIEN FINANCIER
JE SoUtIENS L'égLISE DaNS Sa MISSIoN avEC UN DoN

c Oui, je soutiens l’Eglise dans sa mission et verse la somme de  ...................................................................... €
       par chèque (à l’ordre de : Association diocésaine de cahors)

Nom :  ................................................................................................................................................Prénom :  .....................................................................................................................

Adresse postale : ..................................................................................................................................................................................................................................................................

Code postal :  ...................................................................Ville :  .........................................................................................................................................................................................

Je souhaite recevoir un reçu fiscal :    c oui   c non

Reçu fiscal envoyé par mail :    c oui   c non        Adresse mail :  ................................................................................................................
Les informations ci-dessus sont indispensables au traitement de votre demande.
L’Association diocésaine s’engage à ne pas céder, à des fins commerciales, toute information vous concernant.

En remplissant ce formulaire, vous acceptez que l'Association Diocésaine de Cahors mémorise et utilise 
vos données personnelles, dans le but de vous  informer sur les campagnes de dons        c oui    c non
À retourner à : Association diocésaine de cahors - 134, rue Frédéric suisse - 46000 cahors
Vous pouvez également faire un  don sur notre site www.cahors.catholique.fr, c'est rapide et sécurisé.
déductible à 66% de votre impôt sur le revenu (Dans la limite de 20% de votre revenu imposable)

Infos et réservations : 05 65 38 73 29 - 06 76 03 47 17
reception@grandcouventgramat.fr


